
LA PROPOSIZIONE MODALI 

 

• La PROPOSIZIONE MODALE indica  il modo in cui avviene l’azione o si verifica  

la circostanza espressa nella reggente. 

• La PROPOSIZIONE MODALE svolge la stessa funzione del COMPLEMENTO DI 

MODO per l’analisi logica che rispondeva alle domande: In quale modo? In 

quale maniera? Come? In che modo? 
 

• Può essere di forma: 
 

 

ESPLICITA → introdotta da: come, nel modo che, nel modo in cui…. + verbo 

all’indicativo o condizionale (se esprime una possibilità), congiuntivo (preceduto da: 

da come, come se, comunque quando esprime un dubbio o un’ipotesi). 

     ES.  Ho montato l’armadietto (princ.) /come è spiegato nel foglietto delle  

             istruzioni. (Sub. MODALE ESPLICITA). 

 

IMPLICITA → con: gerundio presente OPPURE a, con  … + verbo all’infinito (la 

subordinata deve avere lo stesso soggetto della reggente; non può essere 

trasformata in esplicita). 

     ES. Andrea (sogg.)/ è arrivato(p.v.)/ di corsa (c. di modo) →  

           Andrea è arrivato (princ.)/ correndo (SUB. MODALE IMPLICITA). 

     ES. Ho passato tutto il pomeriggio (princ.)/ a pulire il giardino dalle erbacce. (SUB.  

          MODALE IMPLICITA)  

 

 

 



LA PROPOSIZIONE STRUMENTALE 

 

• La PROPOSIZIONE STRUMENTALE indica  il l’azione attraverso la quale si 

verifica quanto espresso nella reggente. 

• La PROPOSIZIONE STRUMENTALE svolge la stessa funzione del 

COMPLEMENTO DI MEZZO per l’analisi logica che rispondeva alle domande: 

con quale mezzo? Per mezzo di chi? Per mezzo di che cosa? 
 

• Può essere di forma: 

 
 

 

ESPLICITA → non ammette la forma esplicita. 

 

IMPLICITA → con: gerundio presente OPPURE con, a furia di, a forza di  … + verbo 

all’infinito (la subordinata ha lo stesso soggetto della reggente; non può essere 

trasformata in esplicita). 

          ES. Io =SS /Sono diventato bravo (PV)/ studiando (compl. Di mezzo). 

          ES. Sono diventato bravo (princ.) / a forza di studiare.  

 

 

ATTENZIONE! 

• Katia parla / gesticolando 

animatamente.(sub. MODALE)= indica 

il modo 

 

• Katia mostrò in lontananza gli 

armadietti al nuovo docente / 

gesticolando.(sub. STRUMENTALE) 

=per mazzo di gesti  

 


